
第

だい

27回

かい

札幌市

さ っ ぽ ろ し

自立

じ り つ

支援協

しえんきょう

議会

ぎ か い

 記録

き ろ く

 

 

１ 日時

に ち じ

 

平成

へいせい

28年

ねん

11月

がつ

１日

にち

（火曜

か よ う

）18時

じ

30分

ぷん

から 20時

じ

30分

ぷん

まで 

 

２ 場所

ば し ょ

 

札幌市

さ っ ぽ ろ し

役所本

やくしょほん

庁 舎

ちょうしゃ

12階

かい

会議室

か い ぎ し つ

 

 

３ 出席者

しゅっせきしゃ

 

・ 東谷

あずまや

 洋平

ようへい

（旭 山

あさひやま

病 院

びょういん

 医療

いりょう

相談室

そうだんしつ

 課長

かちょう

） 

・ 加藤

か と う

 法子

の り こ

（（社

しゃ

福

ふく

）楡

にれ

の会

かい

 総合

そうごう

施設

し せ つ

長

ちょう

、厚別区

あ つ べ つ く

地域

ち い き

部会

ぶ か い

） 

・ 北川

きたがわ

 聡子

さ と こ

（（社

しゃ

福

ふく

）麦

むぎ

の子会

こ か い

 総合

そうごう

施設

し せ つ

長

ちょう

、子

こ

ども部会

ぶ か い

） 

・ 栗

くり

虫

むし

 宏明

ひろあき

（(有

ゆう

)拓

たく

真

ま

ワークス 取締役

とりしまりやく

事業

じぎょう

部長

ぶちょう

、清田区

き よ た く

地域

ち い き

部会

ぶ か い

） 

・ 小谷

こ た に

 晴子

せ い こ

（（特

とく

非

ひ

）札幌

さっぽろ

アシストセンターマザー理事長、東区

ひがしく

地域

ち い き

部会

ぶ か い

） 

・ 佐藤

さ と う

 朋

とも

紘

ひろ

（（社

しゃ

福

ふく

）札幌市

さ っ ぽ ろ し

社会

しゃかい

福祉協

ふくしきょう

議会

ぎ か い

 地域

ち い き

支援部

し え ん ぶ

 自立

じ り つ

支援

し え ん

課長

かちょう

） 

・ 重 泉

しげいずみ

 敏

とし

聖

まさ

（（特

とく

非

ひ

）きなはれ 就 業

しゅうぎょう

・生活

せいかつ

応援

おうえん

プラザ とねっと セ

ンター 長

ちょう

、就 労

しゅうろう

支援

し え ん

推進

すいしん

部会

ぶ か い

） 

・ 杉田

す ぎ た

 誠

まこと

（(社

しゃ

福

ふく

)渓

けい

仁会

じんかい

 相談室

そうだんしつ

こころ ていね 管理者

か ん り し ゃ

、相談

そうだん

支援

し え ん

部会

ぶ か い

） 

・ 妻倉

つまくら

 ゆかり（（特

とく

非

ひ

） 障

しょう

がい者

しゃ

就 労

しゅうろう

支援

し え ん

の会

かい

 あかり家

や

 管理者

か ん り し ゃ

、

中央区

ちゅうおうく

地域

ち い き

部会

ぶ か い

） 

・ 中村

なかむら

 直人

な お と

（(社

しゃ

福

ふく

)札幌

さっぽろ

あさひ会

かい

 障害者

しょうがいしゃ

支援

し え ん

施設

し せ つ

第

だい

２よろこびの家

いえ

 

管理者

か ん り し ゃ

、豊平区

と よ ひ ら く

地域

ち い き

部会

ぶ か い

） 

・ 永井

な が い

 順子

じゅんこ

（北星

ほくせい

学園

がくえん

大学

だいがく

 社会

しゃかい

福祉

ふ く し

学部

が く ぶ

 准

じゅん

教 授

きょうじゅ

） 

・ 橋本

はしもと

 泰

やす

宏

ひろ

（（社

しゃ

福

ふく

）愛敬

あいけい

園

えん

 北愛館

ほくあいかん

 主任

しゅにん

、手稲区

て い ね く

地域

ち い き

部会

ぶ か い

） 

・ 牧野

ま き の

 准子

じゅんこ

（ 障

しょう

がい者

しゃ

によるまちづくりサポーター代 表

だいひょう

（ 障

しょう

がい当事者

と う じ し ゃ

講師

こ う し

の会

かい

 すぷりんぐ 代 表

だいひょう

）） 

・ 村井

む ら い

 友生

と も お

（（社

しゃ

福

ふく

）聖

せい

静

じょう

学園

がくえん

 居宅

きょたく

介護

か い ご

支援

し え ん

事業所

じぎょうしょ

 フルネス サー

ビス提 供

ていきょう

責任者

せきにんしゃ

、南区

みなみく

地域

ち い き

部会

ぶ か い

） 

・ 和田

わ だ

 文明

ぶんめい

（合同

ごうどう

会社

がいしゃ

Forest サポートセンターれら 所 長

しょちょう

、北区

き た く

地域

ち い き



部会

ぶ か い

） 

・ 山本

やまもと

 彩

あや

（札幌市

さ っ ぽ ろ し

自閉症

じへいしょう

・発達

はったつ

障 害

しょうがい

支援

し え ん

センター 地域

ち い き

支援

し え ん

マネジャー） 

・ 戸田

と だ

 健一

けんいち

（ 障

しょう

がい者

しゃ

相談

そうだん

支援

し え ん

センター夢

むー

民

みん

 地域

ち い き

づくりコーディネ

ーター、オブザーバー） 

 

４ 欠席

けっせき

委員

い い ん

 

・ 黒田

く ろ だ

 澄

すみ

雄

お

（（特

とく

非

ひ

）ゆいまーる 理事長

り じ ち ょ う

、西区

に し く

地域

ち い き

部会

ぶ か い

） 

・ 渡邊

わたなべ

 貢

みつぐ

（（特

とく

非

ひ

）自立

じ り つ

生活

せいかつ

支援

し え ん

センターさっぽろ 事務局

じ む き ょ く

、白石区

し ろ い し く

地域

ち い き

部会

ぶ か い

） 

 

５ 議事

ぎ じ

概要

がいよう

 別紙

べ っ し

のとおり 

 

６ 傍聴者

ぼうちょうしゃ

 16名

めい

 

  



＜議事

ぎ じ

概要

がいよう

＞  

 

● 協議

きょうぎ

事項

じ こ う

 

 

１ 会 長

かいちょう

・副会長

ふくかいちょう

の選任

せんにん

 

  立候補

り っ こ う ほ

がなく、委員

い い ん

から推薦

すいせん

もなかったことから、事務局

じ む き ょ く

から会 長

かいちょう

に永井

な が い

委員

い い ん

、副会長

ふくかいちょう

に小谷

こ た に

委員

い い ん

を推薦

すいせん

し、異議

い ぎ

なく 了 承

りょうしょう

される。 

 

●報告

ほうこく

事項

じ こ う

 

 

１ 各部会

か く ぶ か い

からの中 間

ちゅうかん

報告

ほうこく

 

 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

それでは、まず各部会

か く ぶ か い

報告

ほうこく

に移

うつ

りたい。部会

ぶ か い

報告

ほうこく

について、活動

かつどう

内容

ないよう

は

配布

は い ふ

資料

しりょう

をご覧

らん

いただくこととし、これまで同様

どうよう

「部会

ぶ か い

運営

うんえい

で工夫

く ふ う

してい

ることや困

こま

っていること」を中 心

ちゅうしん

に共 有

きょうゆう

し、さらなる部会

ぶ か い

の活性化

か っ せ い か

に繋

つな

が

ればと思

おも

う。目安

め や す

は１部会

ぶ か い

２分

ふん

程度

て い ど

、質疑

し つ ぎ

応答

おうとう

はすべての部会

ぶ か い

が終

お

わった

のちに 行

おこな

いたい。 

○ 妻

つま

倉

くら

委員

い い ん

 

今年度

こ ん ね ん ど

初

はじ

めて野中式

の な か し き

事例

じ れ い

検討

けんとう

を実施

じ っ し

している。困

こま

っていることについて

は、事

じ

業 者

ぎょうしゃ

へ地域

ち い き

部会

ぶ か い

の案内

あんない

をお願

ねが

いしたい。11月

がつ

の定例会

ていれいかい

では、性

せい

にま

つわるトラブルをテーマに取

と

り上

あ

げる。 

○ 和田

わ だ

委員

い い ん

 

上半期

か み は ん き

、防災

ぼうさい

訓練

くんれん

に積極的

せっきょくてき

に参加

さ ん か

できた。ワン・オールのホームページ

に掲載

けいさい

がある。来年度

ら い ね ん ど

も積極的

せっきょくてき

に参加

さ ん か

したい。会報誌

か い ほ う し

として「北

きた

の区

く

から」

もワン・オールのホームページにある。困

こま

っていることは、会

かい

報

ほう

誌

し

を皆

みな

さ

んに拡

かく

散

さん

したい。今年度

こ ん ね ん ど

、相談

そうだん

部会

ぶ か い

も活動

かつどう

を開始

か い し

している。11月

がつ

11日

にち

に差別

さ べ つ

解消法

かいしょうほう

の勉強会

べんきょうかい

を開催

かいさい

する。 

○ 小谷

こ た に

副会長

ふくかいちょう

 

工夫

く ふ う

していること、困

こま

っていることは、予算

よ さ ん

が少

すく

ないながら工夫

く ふ う

してい



て、自立

じ り つ

支援

し え ん

ネットワークと共 催

きょうさい

してイベントを開催

かいさい

している。先日

せんじつ

もシ

ンポジウムで永井

な が い

先生

せんせい

に 協 力

きょうりょく

いただいた。内容

ないよう

は、移動

い ど う

支援

し え ん

の対象者

たいしょうしゃ

拡大

かくだい

について。高次脳機能障

こうじのうきのうしょう

がいの方

かた

の事例

じ れ い

もあった。 

○ 渡邊

わたなべ

委員

い い ん

 

定例会

ていれいかい

開始前

か い し ま え

にオープンカンファレンスを 行

おこな

っている。困

こま

っていること

は、定例会

ていれいかい

に定期的

て い き て き

に参加

さ ん か

してくれる事業所

じぎょうしょ

が少

すく

ないこと。 

○ 加藤

か と う

委員

い い ん

 

困難

こんなん

事例

じ れ い

に対

たい

して部会

ぶ か い

委員

い い ん

で事例

じ れ い

検討

けんとう

から 行

おこな

っていて、その場

ば

で解決

かいけつ

で

きることは解決

かいけつ

を図

はか

るようにしている。区

く

民

みん

向

む

けに差別

さ べ つ

解消法

かいしょうほう

の講演

こうえん

を

行

おこな

っている。イベント的

てき

なことはあまり 行

おこな

っていない。 

○ 中村

なかむら

委員

い い ん

 

初

はじ

めて学生

がくせい

の一日

いちにち

体験

たいけん

実 習

じっしゅう

を開催

かいさい

し、参加

さ ん か

が４名

めい

であった。困

こま

っている

ことは、定例会

ていれいかい

参加者

さ ん か し ゃ

が増

ふ

えてグループワークができないこと。会 場

かいじょう

の

検討

けんとう

をしたい。フォーラムの 10回目

か い め

を開

かい

催

さい

した。次

じ

年度

ね ん ど

以降

い こ う

どうするかは

今後

こ ん ご

検討

けんとう

したい。会場費

かいじょうひ

などにかかる予算

よ さ ん

にも困

こま

っている。 

○ 栗

くり

虫

むし

委員

い い ん

 

やりたいことを出

だ

して、優先

ゆうせん

順位

じゅんい

を決

き

めて行っている。他

た

区

く

の地域

ち い き

部会

ぶ か い

の見学

けんがく

をさせていただいたりして、枠

わく

を超

こ

えた活動

かつどう

を 行

おこな

っている。中央区

ちゅうおうく

の事例

じ れ い

検討

けんとう

にも参加

さ ん か

させていただいたが、清田区

き よ た く

でもやってみたい。

豊平区

と よ ひ ら く

にも参加

さ ん か

した。参考

さんこう

にできるものをやってみたい。 

○ 村井

む ら い

委員

い い ん

 

昨年度

さ く ね ん ど

活動

かつどう

できなくて、今年度

こ ん ね ん ど

新

あら

たにスタートした。事例

じ れ い

検討

けんとう

部会

ぶ か い

では、

課題

か だ い

抽 出

ちゅうしゅつ

を行っている。ネットワーク部会

ぶ か い

では、高齢

こうれい

・ 障

しょう

がい者

しゃ

を地域

ち い き

で守

まも

るために民生

みんせい

委員

い い ん

とのネットワークづくりに取

と

り組

く

んでいる。部会

ぶ か い

の

モチベーションが若 干

じゃっかん

低下

て い か

していて、参加率

さ ん か り つ

も下

さ

がっている。運営

うんえい

委員会

い い ん か い

が機能

き の う

し、継続的

けいぞくてき

に活動

かつどう

できるように検討

けんとう

していければと思う。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

西区

に し く

地域

ち い き

部会

ぶ か い

については、19 ページのとおり。 

○ 橋本

はしもと

委員

い い ん

 

手稲

て い ね

区内

く な い

のイベント参加

さ ん か

や、学習会

がくしゅうかい

・交流会

こうりゅうかい

の開催

かいさい

を 行

おこな

っている。せ



っかく集

あつ

まって活動

かつどう

しても、継続

けいぞく

していかないことについて話

はな

し合

あ

ってい

く中

なか

で、地域

ち い き

課題

か だ い

についての話し合いを毎回

まいかい

30分

ぷん

ずつ 行

おこな

っていくことにな

った。交流会

こうりゅうかい

では、事例

じ れ い

検討

けんとう

も 行

おこな

っている。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

それぞれの区

く

の地域

ち い き

部会

ぶ か い

で、イベントの開催

かいさい

などとあわせて、課題

か だ い

の

抽 出

ちゅうしゅつ

をしていただいているのが分

わ

かる。 

○ 重 泉

しげいずみ

委員

い い ん

 

各

かく

チームがそれぞれ動

うご

いている。研 修

けんしゅう

チームの研 修

けんしゅう

は、虐 待

ぎゃくたい

防止

ぼ う し

や差別

さ べ つ

解 消

かいしょう

のセミナーを 行

おこな

った。部会

ぶ か い

の課題

か だ い

は、構成員

こうせいいん

見直

み な お

し。もっと企業

きぎょう

を増

ふ

やしたい。現在

げんざい

は６社

しゃ

。それから、医療

いりょう

関係者

かんけいしゃ

がいないこと。札幌市

さ っ ぽ ろ し

の教 育

きょういく

委員会

い い ん か い

からは構

こう

成員

せいいん

になってもらっているが、道

どう

教委

きょうい

も含

ふく

めないと。

広報誌

こ う ほ う し

について、取

と

り上

あ

げてほしい情 報

じょうほう

について、他

た

部会

ぶ か い

からも声

こえ

を上

あ

げ

てほしい。 

○ 杉田

す ぎ た

委員

い い ん

 

工夫

く ふ う

していることは、市内

し な い

４圏域

けんいき

ごとに集

あつ

まって要綱

ようこう

について話

はな

し合

あ

っ

ている。この集

あつ

まりは、意見

い け ん

交換

こうかん

がしやすいので良

よ

かった。部会内

ぶ か い な い

でコン

センサスを得

え

られていないが、地域

ち い き

診断

しんだん

の資料

しりょう

を運営

うんえい

会議

か い ぎ

に提 供

ていきょう

していき

たい。 

○ 北川

きたがわ

委員

い い ん

 

今年度

こ ん ね ん ど

、支援力

しえんりょく

向 上

こうじょう

セミナーを開催

かいさい

した。聴 覚

ちょうかく

障

しょう

がい者

しゃ

の支援

し え ん

につい

ての学習会

がくしゅうかい

も初

はじ

めて。児童

じ ど う

発達

はったつ

支援

し え ん

センターとの共 催

きょうさい

で研修会

けんしゅうかい

を 16日

にち

に

開催

かいさい

。困

こま

っていることは、構成員

こうせいいん

が転勤

てんきん

して引継

ひきつぎ

が充 分

じゅうぶん

できなかったこと。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

発

はっ

展

てん

的

てき

な取

と

り組

く

みをされていることが印象的

いんしょうてき

だったと思

おも

う。皆様

みなさま

からあ

りましたらお願

ねが

いしたい。 

 定例会

ていれいかい

への参加者

さ ん か し ゃ

の人数

にんずう

確保

か く ほ

とか、参加者

さ ん か し ゃ

の固定

こ て い

という課題

か だ い

があった

一方

いっぽう

、豊平区

と よ ひ ら く

で参加者

さ ん か し ゃ

が増

ふ

えているので、工夫

く ふ う

について情 報

じょうほう

提 供

ていきょう

いただ

きたい。 

 ○ 中村

なかむら

委員

い い ん

 

工夫

く ふ う

はしていない。統計

とうけい

は取

と

っていないが、去年

きょねん

よりも、新規

し ん き

事業所

じぎょうじょ

の



方

かた

の参加

さ ん か

があるように思

おも

う。１事業所

じぎょうしょ

から３～４名

めい

の参加

さ ん か

がある。これ

までの事業所

じぎょうしょ

も、当番

とうばん

で１名

めい

参

さん

加

か

いただいている。 

○ 小谷

こ た に

副会長

ふくかいちょう

 

豊平区

と よ ひ ら く

の定例会

ていれいかい

というのは何

なに

かの 催

もよお

しなのか。報告

ほうこく

の話

はな

し合

あ

いなのか。 

○ 中村

なかむら

委員

い い ん

 

定例会

ていれいかい

は毎月

まいつき

行

おこな

っていて、講師

こ う し

を招

まね

いての勉強会

べんきょうかい

や情 報

じょうほう

交換

こうかん

のグルー

プワークなど、参加

さ ん か

事業所

じぎょうしょ

の興味

きょうみ

があることを 行

おこな

っている。前後

ぜ ん ご

で運営

うんえい

委員

い い ん

の話

はな

し合

あ

いも 行

おこな

っている。事業所

じぎょうしょ

が興味

きょうみ

のあるところに参加

さ ん か

してい

る。今年

こ と し

は定例会

ていれいかい

の後

あと

にアンケートを取

と

って、次回

じ か い

の取組

とりくみ

についての提案

ていあん

をもらって、次回

じ か い

の参考

さんこう

にしているのが工夫

く ふ う

かもしれない。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

地域

ち い き

の特性

とくせい

もあり、地域

ち い き

の要望

ようぼう

も聞

き

いていると思

おも

った。新

あたら

しい事業所

じぎょうしょ

の

参 入

さんにゅう

ということはあると思

おも

う。他

ほか

の区

く

でも、厚別区

あ つ べ つ く

のように、障

しょう

がいに限

かぎ

らず、様々

さまざま

な分野

ぶ ん や

に参加

さ ん か

いただいて交 流

こうりゅう

もあると思

おも

った。 

○ 和田

わ だ

委員

い い ん

 

学生

がくせい

の一日

いちにち

実 習

じっしゅう

はどんなふうに誰

だれ

がやったのか。 

 ○ 中村

なかむら

委員

い い ん

 

自分

じ ぶ ん

たちの出 身

しゅっしん

学校

がっこう

のつながりや、札幌

さっぽろ

アースアートプロジェクトと

いうところとの繋

つな

がりで、学生

がくせい

を引

ひ

っ張

ぱ

ることができた。内容

ないよう

は事業所

じぎょうしょ

に

一日

いちにち

来

き

てもらって、勤

つと

めたときにどういった方

かた

と関

かか

わるのか、事業所

じぎょうしょ

の

様子

よ う す

を見

み

てもらう。若手

わ か て

の会

かい

で企

き

画

かく

している。一日

いちにち

なので深

ふか

くない。 

○ 佐藤

さ と う

委員

い い ん

 

障

しょう

がい者

しゃ

虐 待

ぎゃくたい

の出前

で ま え

講座

こ う ざ

をしているが、就 労

しゅうろう

支援

し え ん

推進

すいしん

部会

ぶ か い

で企業向

き ぎ ょ う む

け

セミナーはどのようにやられたか。「さぽサポ」や「サポコン」とは。 

○ 重 泉

しげいずみ

委員

い い ん

 

研 修

けんしゅう

の講師

こ う し

は北海道

ほっかいどう

労働局

ろうどうきょく

の方

かた

。企業

きぎょう

からは、鋭

するど

い質

しつ

問

もん

や具体的

ぐ た い て き

な質問

しつもん

があって、例

たと

えば、 職

しょく

場内

ば な い

で 障

しょう

がいのある方

かた

が暴

あば

れた場合

ば あ い

、どうすれば

よいかという質問

しつもん

もあった。真面目

ま じ め

に 考

かんが

えている。生

なま

の声

こえ

を聞

き

くことが

できた。 障

しょう

がいのある方

かた

との関

かか

わりや法律

ほうりつ

が分

わ

からないという声

こえ

もあっ

た。 直

ちょく

接

せつ

関

かか

われるところに周知

しゅうち

を徹底

てってい

したい。 



 「さぽサポ」は広報誌

こ う ほ う し

で、協

きょう

議会

ぎ か い

のホームページに毎回

まいかい

掲載

けいさい

していて、

事業所

じぎょうしょ

取材

しゅざい

等

など

も 行

おこな

っている。「サポコン」は若

わか

い人

ひと

の交

こう

流

りゅう

会

かい

で、職 員

しょくいん

の

離職

りしょく

があるので、その点

てん

に 力

ちから

を入

い

れている。若手

わ か て

にやってもらっている。 

○ 北川

きたがわ

委員

い い ん

 

中央区

ちゅうおうく

に訊

き

きたい。事例

じ れ い

検討

けんとう

に苦労

く ろ う

するのだが、野中式

の な か し き

事例

じ れ い

検討

けんとう

につい

てどんなふうにやっているのか、簡単

かんたん

に教

おし

えてほしい。 

○ 妻

つま

倉

くら

委員

い い ん

 

手法

しゅほう

を知

し

っているワン・オールにも来

き

てもらって、野中式

の な か し き

の説明

せつめい

もして

もらった。事例

じ れ い

提供者

ていきょうしゃ

の医療

いりょう

機関

き か ん

からあまり事例

じ れ い

説明

せつめい

をしないで始

はじ

めて、

分

わ

からないことを参加者

さ ん か し ゃ

からどんどん訊

き

いてもらって話

はな

し合

あ

う。最後

さ い ご

にま

とめとしてアイディアの意見

い け ん

を聞

き

く。結果

け っ か

を出

だ

さない。 

○ 北川

きたがわ

委員

い い ん

 

本当

ほんとう

の事例

じ れ い

を出

だ

すという理解

り か い

でよいか。 

○ 妻

つま

倉

くら

委員

い い ん

 

そのとおりである。 

 ○ 牧野

ま き の

委員

い い ん

 

重 泉

しげいずみ

委員にお 伺

うかが

いしたい。活動

かつどう

予定

よ て い

で、 車

くるま

いすの方

かた

が利用

り よ う

できる

事業所

じぎょうしょ

調査

ちょうさ

のとりまとめはいつ頃

ころ

になり、とりまとめたものは公開

こうかい

される

のか。 

○ 重 泉

しげいずみ

委員

い い ん

 

東区

ひがしく

の地域

ち い き

部会

ぶ か い

で、就 労

しゅうろう

系

けい

の事業所

じぎょうしょ

が利用

り よ う

できないという 話

はなし

があった

ので、段差

だ ん さ

があるかどうか、段差

だ ん さ

があっても、職 員

しょくいん

は支援

し え ん

しているのかと

いった点

てん

で調

しら

べている。今年度中

こんねんどじゅう

に取

と

りまとめたい。結果

け っ か

はホームページ

で事業所名

じぎょうしょめい

を伏

ふ

せて公 表

こうひょう

したい。 

 

２ 各

かく

プロジェクトチームからの中 間

ちゅうかん

報告

ほうこく

及

およ

び課題

か だ い

整理

せ い り

状 況

じょうきょう

一覧

いちらん

の確認

かくにん

 

 ○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

次

つぎ

に各

かく

プロジェクト報告

ほうこく

に移

うつ

りたい。資料

しりょう

は前回

ぜんかい

の第

だい

26回

かい

全体会

ぜんたいかい

で報告

ほうこく

された内容

ないよう

に加

くわ

えて、その後

ご

進 捗

しんちょく

状 況

じょうきょう

が書

か

かれている。進 捗

しんちょく

状 況

じょうきょう

を

各担当

かくたんとう

委員

い い ん

に報告

ほうこく

いただき、共 有

きょうゆう

できればと思

おも

う。目安

め や す

は１プロジェクト



3分

ぷん

程度

て い ど

、質疑

し つ ぎ

応答

おうとう

はすべてのプロジェクトが終

お

わったのちに 行

おこな

いたい。 

(1) ヘルパーの技術

ぎじゅつ

向 上

こうじょう

に関

かん

するプロジェクトチーム 

○ 小谷

こ た に

副会長

ふくかいちょう

 

人材

じんざい

が不足

ふ そ く

とか辞

や

めていく方

かた

がいることについて、これまで東区

ひがしく

地域

ち い き

部会

ぶ か い

で取

と

り組

く

んだ。９月

がつ

から準備会

じゅんびかい

のようなものを２回

かい

開催

かいさい

している。こ

のチームは 10名

めい

くらいで話

はな

し合

あ

いを進

すす

めていきたい。今後

こ ん ご

地域

ち い き

部会

ぶ か い

連絡会

れんらくかい

が開催

かいさい

されると思

おも

うので、その場

ば

で協 力 者

きょうりょくしゃ

を募集

ぼしゅう

して動

うご

いていきたい。 

(2) 教 育

きょういく

・福祉

ふ く し

・医療

いりょう

の連携

れんけい

に係

かか

る課

か

題

だい

検

けん

討

とう

会

かい

 

○ 北川

きたがわ

委員

い い ん

 

今年度

こ ん ね ん ど

も放課後

ほ う か ご

デイの参観

さんかん

日

び

を、10区

く

で 1 か所

しょ

ずつに広

ひろ

げていきたいと

思

おも

っている。前年度

ぜ ん ね ん ど

、非常

ひじょう

に評 判

ひょうばん

が良

よ

かった。もう一点

いってん

、インクルーシブ

と合理的

ご う り て き

配慮

はいりょ

について取

と

り組

く

んでいきたい。 

(3) 住

す

まいに関

かん

するプロジェクトチーム 

○ 妻

つま

倉

くら

委員

い い ん

 

これまで中央区

ちゅうおうく

地域

ち い き

部会

ぶ か い

でできることをやってきた。そろそろ全市

ぜ ん し

での

取組

とりくみ

を提案

ていあん

して、課題

か だ い

整理

せ い り

を進

すす

めたい。中央区

ちゅうおうく

地域

ち い き

部会

ぶ か い

としては、ガイド

ブックを完成

かんせい

させるところまでで、今後

こ ん ご

は全市

ぜ ん し

からもプロジェクトにご

参加

さ ん か

いただければと思

おも

っている。 

(4) 重 複 障

じゅうふくしょう

がいに関

かん

するプロジェクトチーム 

○ 小谷

こ た に

副会長

ふくかいちょう

 

２年前

ねんまえ

から 行

おこな

われているプロジェクトチーム。今年度

こ ん ね ん ど

に入り、訪問

ほうもん

看護

か ん ご

ステーションとの研修会

けんしゅうかい

を開催

かいさい

した。研 修

けんしゅう

は、構成員

こうせいいん

の所属

しょぞく

での活動

かつどう

報告

ほうこく

や、家族

か ぞ く

からの報告

ほうこく

などをした。訪問

ほうもん

看護

か ん ご

ステーションからは、高齢

こうれい

のケ

アマネのような方

かた

は 障

しょう

がいにはいないのかと聞

き

かれた。相談室

そうだんしつ

のことが

訪問

ほうもん

看護

か ん ご

ステーションに知

し

られていないのだと感

かん

じた。今後

こ ん ご

は、訪問

ほうもん

看護

か ん ご

のリーフレットなどを作成

さくせい

していきたい。 

(5) 精神障

せいしんしょう

がい者

しゃ

地域

ち い き

生活

せいかつ

移行

い こ う

推進

すいしん

プロジェクトチーム 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

相談

そうだん

支援

し え ん

部会

ぶ か い

への課題

か だ い

提 出

ていしゅつ

と別

べつ

に、道

どう

主催

しゅさい

の研 修

けんしゅう

があったことなどか

ら始

はじ

まっている。9月

がつ

16日

にち

に会議

か い ぎ

を開催

かいさい

し、連携

れんけい

強化

きょうか

と情 報

じょうほう

共 有

きょうゆう

から地域

ち い き



移行

い こ う

推進

すいしん

をテーマにしている。まず、交 流

こうりゅう

から進

すす

めているが、精神

せいしん

保健

ほ け ん

福祉士

ふ く し し

の方

かた

を中 心

ちゅうしん

に話

はな

しやすい場

ば

づくりを 行

おこな

いたい。 

(6) 研 修

けんしゅう

（人材

じんざい

育成

いくせい

）プロジェクトチーム 

○ 重 泉

しげいずみ

委員

い い ん

 

第

だい

１回

かい

の研 修

けんしゅう

を２月

がつ

に 行

おこな

いたい。レベル２についても検討

けんとう

を始

はじ

めてい

きたい。 

○ 札幌市

さ っ ぽ ろ し

（小野寺

お の で ら

職 員

しょくいん

） 

研 修

けんしゅう

プロジェクトの資料

しりょう

については、近日中

きんじつちゅう

にホームページにアップし

たい。バリアフリーの調査

ちょうさ

については、資料

しりょう

３の４ページ、課題

か だ い

№53 から

始

はじ

まり、就 労

しゅうろう

支援

し え ん

推進

すいしん

部会

ぶ か い

で調査

ちょうさ

を進

すす

めていただいている。 

 ＜以下

い か

質疑

し つ ぎ

応答

おうとう

＞ 

 ○ 山

やま

本

もと

委員

い い ん

 

  重 泉

しげいずみ

委員

い い ん

に尋

たず

ねたい。北海道

ほっかいどう

の 協

きょう

議会

ぎ か い

との情 報

じょうほう

共 有

きょうゆう

について前回

ぜんかい

も

確認

かくにん

をと話

はな

している。 私

わたし

も道

どう

の 協

きょう

議会

ぎ か い

の人材

じんざい

育成

いくせい

部会

ぶ か い

に参加

さ ん か

しているの

で、道

どう

に対

たい

して情 報

じょうほう

交換

こうかん

をお願

ねが

いしたいと発言

はつげん

したところ、札幌

さっぽろ

は政令

せいれい

市

し

ということで大

おお

きく、一方で圏域

けんいき

ごとの差

さ

もあるので、基幹

き か ん

センターに

参加

さ ん か

いただいていること。北海道

ほっかいどう

全体

ぜんたい

に関

かん

することなので、札幌

さっぽろ

だけとい

うのはとのこと。今のところどこまで整理

せ い り

されているのか。 

○ 重 泉

しげいずみ

委員

い い ん

 

  全

まった

くされていない。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

市

し

の 協

きょう

議会

ぎ か い

と道

どう

の 協

きょう

議会

ぎ か い

とのすみ分

わ

けは、重 泉

しげいずみ

委員

い い ん

が提起

て い き

しているが、

道

どう

の 協

きょう

議会

ぎ か い

の情 報

じょうほう

について、戸田

と だ

オブザーバーからお願

ねが

いしたい。 

○ 戸田

と だ

オブザーバー 

人材

じんざい

育成

いくせい

部会

ぶ か い

に 直 接

ちょくせつ

参加

さ ん か

はしていないが、各圏域

かくけんいき

、身近

み ぢ か

なところで

基本的

き ほ ん て き

・基礎的

き そ て き

な研 修

けんしゅう

を実施

じ っ し

してほしいという 話

はなし

が、道

どう

から地域

ち い き

づくり

コーディネーターにおりてきている。それを受

う

けて、道

どう

の研 修

けんしゅう

の検討

けんとう

が始

はじ

まっている。これまでも道

どう

と札

さっ

幌

ぽろ

市

し

のすみ分

わ

けについて、整

せい

理

り

も話

はな

し合

あ

い

も回答

かいとう

もされていない。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 



進 捗

しんちょく

がないという答

こた

えになるが。 

○ 重 泉

しげいずみ

委員

い い ん

 

今

いま

は企画

き か く

で手一杯

て い っ ぱ い

である。専門

せんもん

部会

ぶ か い

連絡会

れんらくかい

では、北海道

ほっかいどう

との連携

れんけい

が課題

か だ い

だとしている。札幌市

さ っ ぽ ろ し

から誰

だれ

かが出

で

た方

ほう

がいいという話題

わ だ い

は出

で

ている。や

り方

かた

は道

どう

も四苦八苦

し く は っ く

している。札幌市

さ っ ぽ ろ し

として、どうしたら代 表

だいひょう

が行

い

けるの

か、情 報

じょうほう

収 集

しゅうしゅう

ができたらいい。 

○ 山

やま

本

もと

委員

い い ん

 

おがるについては、研 修

けんしゅう

プロジェクトチームと打

う

ち合

あ

わせをしたい。道

どう

からは、ワン・オールに出

で

てもらっているし、他

ほか

にもとはならないという

ことと、札幌市

さ っ ぽ ろ し

だけ代 表

だいひょう

をということにならないと言

い

われた。今後

こ ん ご

も道

どう

と

継続

けいぞく

して、運営

うんえい

委員会

い い ん か い

で審議

し ん ぎ

してもらえればと思

おも

う。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

道

どう

の 協

きょう

議会

ぎ か い

では、道内

どうない

の全市

ぜ ん し

からというわけにもいかないので、市

し

の

代 表

だいひょう

は限

かぎ

られたところである、情 報

じょうほう

共 有

きょうゆう

ということでは、話

はな

し合

あ

ってみ

たいと思

おも

う。 

○ 北川

きたがわ

委員

い い ん

 

ホームページに載

の

ると聞

き

いたので、12 ページの寺田

て ら だ

さんに「子

こ

ども部

ぶ

会

かい

」

を加

くわ

えていただきたい。子

こ

ども部

ぶ

会

かい

から１名

めい

入

はい

っている。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

精神障

せいしんしょう

がい者

しゃ

地域

ち い き

生活

せいかつ

移行

い こ う

推進

すいしん

プロジェクトの補足

ほ そ く

はよろしいか。 

○ 東谷

あずまや

委員

い い ん

 

今

いま

は、まず繋

つな

がりを作

つく

っている。長期

ちょうき

入 院

にゅういん

されている方

かた

の退院

たいいん

となると、

いろいろな課題

か だ い

があって、病 院

びょういん

として進

すす

まない理由

り ゆ う

もそれなりにあるのを、

どこまで話

はな

していいのかと思

おも

いながら参加

さ ん か

している。少

すく

ないかもしれない

が、一人

ひ と り

でも多

おお

くの方

かた

が地域

ち い き

で生活

せいかつ

できたらと思

おも

って議論

ぎ ろ ん

している。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

地域

ち い き

移行

い こ う

は、知的

ち て き

障

しょう

がい、身体障

しんたいしょう

がいからも進

すす

めていることも、運営

うんえい

会議

か い ぎ

で確認

かくにん

していることを補足

ほ そ く

したい。プロジェクトについては、課題

か だ い

整理

せ い り

一覧

いちらん

から始

はじ

まっている。 

   プロジェクトにはなっていないが、運営

うんえい

会議

か い ぎ

では移動

い ど う

に関

かん

する課題

か だ い

にも



取

と

り組

く

んでおり、委託

い た く

相談

そうだん

支援

し え ん

事業所

じぎょうしょ

からの事例

じ れ い

収 集

しゅうしゅう

を 行

おこな

った。要件外

ようけんがい

による適用外

てきようがい

の事例

じ れ い

も調

しら

べている。運営

うんえい

会議

か い ぎ

でとりまとめて、東区

ひがしく

の研 修

けんしゅう

でも一

いち

部

ぶ

紹

しょう

介

かい

させていただいたが、札幌市

さ っ ぽ ろ し

の 協

きょう

議会

ぎ か い

でも提案

ていあん

、情 報

じょうほう

共 有

きょうゆう

させていただきたいと 考

かんが

えている。 

○ 北川

きたがわ

委員

い い ん

 

子

こ

ども部

ぶ

会

かい

報

ほう

告

こく

で言

い

い忘

わす

れたが、社会

しゃかい

的

てき

養護

よ う ご

や、幼稚園

よ う ち え ん

、保育

ほ い く

園

えん

にも 障

しょう

がい児

じ

がいることについて、全体的

ぜんたいてき

に、子

こ

ども子

こ

育

そだ

て施策

し さ く

との連携

れんけい

が弱

よわ

い

ので、連携

れんけい

を強

つよ

めていくことが必要

ひつよう

と 考

かんが

えている。 

 

●協議

きょうぎ

事項

じ こ う

 

(1) 年間

ねんかん

活動

かつどう

報告

ほうこく

における 重

じゅう

点

てん

項

こう

目

もく

の示

しめ

し方

かた

について 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

次

つぎ

に協議

きょうぎ

事項

じ こ う

に移

うつ

りたい。前回

ぜんかい

の第

だい

26回

かい

全体会

ぜんたいかい

でも話題

わ だ い

になったが、

自立

じ り つ

支援協

しえんきょう

議会

ぎ か い

としての重 点

じゅうてん

項目

こうもく

の示

しめ

し方

かた

についてである。こちらは一度

い ち ど

運営

うんえい

会議

か い ぎ

で預

あず

からせて 頂

いただ

いて議

ぎ

論

ろん

するとなっていたが、運営

うんえい

会議

か い ぎ

での

状 況

じょうきょう

を含

ふく

めて事務局

じ む き ょ く

から説明

せつめい

をお願

ねが

いしたい。 

○ 札幌市

さ っ ぽ ろ し

（小野寺

お の で ら

職 員

しょくいん

） 

10月

がつ

の運営

うんえい

会議

か い ぎ

では、課題

か だ い

整理

せ い り

から各

かく

プロジェクトチームが生

う

まれてい

ることを踏

ふ

まえて、各

かく

プロジェクトの中

なか

で重 点

じゅうてん

項目

こうもく

を示

しめ

していってはどう

かという 話

はなし

があった。特

とく

に、６つのプロジェクトと移動

い ど う

の課題

か だ い

で整理

せ い り

して

いることから、重 点

じゅうてん

課題

か だ い

を示

しめ

すべきというのが運営

うんえい

会議

か い ぎ

での意見

い け ん

。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

今年度

こ ん ね ん ど

はそれでよろしいか。 

＜異議

い ぎ

なく 了 承

りょうしょう

される＞ 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

また課題

か だ い

がありましたら、ご意見

い け ん

を仰

あお

ぎたい。 

 

（2） さっぽろ 障

しょう

がい者

しゃ

プラン策定

さくてい

に関

かん

する実態

じったい

調査

ちょうさ

・今後

こ ん ご

の進

すす

め方

かた

につい

て 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 



次

つぎ

にさっぽろ 障

しょう

がい者

しゃ

プランに関

かん

してである。これまでも何度

な ん ど

も議題

ぎ だ い

に

なり、先日

せんじつ

実態

じったい

調査

ちょうさ

項目

こうもく

についても各委員

か く い い ん

からご意見

い け ん

を 頂

いただ

いているが、ま

ずは担当係

たんとうがかり

から説明

せつめい

をお願

ねが

いしたい。 

○ 札幌市

さ っ ぽ ろ し

（樋口

ひ ぐ ち

事業

じぎょう

計画

けいかく

担当

たんとう

係 長

かかりちょう

） 

見

み

直

なお

しの体

たい

制

せい

は、過去

か こ

の検討

けんとう

体制

たいせい

を踏 襲

とうしゅう

して、審

しん

議会

ぎ か い

や 協

きょう

議会

ぎ か い

などで

ご意見

い け ん

を 頂

いただ

きながら、協

きょう

議会

ぎ か い

委員

い い ん

の皆様

みなさま

にも個別

こ べ つ

にご意見

い け ん

を 伺

うかが

うことが

あると思

おも

う。見直

み な お

しについては、委員

い い ん

の皆様

みなさま

からのご意見

い け ん

を踏

ふ

まえて検討

けんとう

していきたい。 

○ 東谷

あずまや

委員

い い ん

 

精神科

せ い し ん か

病 院

びょういん

への対象者

たいしょうしゃ

の調査

ちょうさ

について、病 院

びょういん

に送

おく

られてくるのか、ご

本人

ほんにん

に送

おく

られてくるのか。 

○ 札幌市

さ っ ぽ ろ し

（樋口

ひ ぐ ち

事業

じぎょう

計画

けいかく

担当

たんとう

係 長

かかりちょう

） 

本人

ほんにん

あてについては 直

ちょく

接

せつ

ご本

ほん

人

にん

に。入 院

にゅういん

患者

かんじゃ

調査

ちょうさ

は、病 院

びょういん

で 入 力

にゅうりょく

い

ただいてご 協 力

きょうりょく

いただきたい。 

○ 北川

きたがわ

委員

い い ん

 

検討

けんとう

体制

たいせい

のところで、団体

だんたい

に委員

い い ん

を出

だ

してもらうと思

おも

ったが、個別

こ べ つ

にと

いうことの意味

い み

をお教

おし

えいただきたい。 

○ 札幌市

さ っ ぽ ろ し

（樋口

ひ ぐ ち

事業

じぎょう

計画

けいかく

担当

たんとう

係 長

かかりちょう

） 

基本的

き ほ ん て き

には各審

かくしん

議会

ぎ か い

から推薦

すいせん

していただく。最終的

さいしゅうてき

には 障

しょう

がい団体

だんたい

に

依頼

い ら い

していくが、具体的

ぐ た い て き

にどの団体

だんたい

にということは詰

つ

めていない。バラン

ス良

よ

くメンバーを集

あつ

めたいと 考

かんが

えている。 

○ 札幌市

さ っ ぽ ろ し

（高木

た か ぎ

職 員

しょくいん

） 

全体的

ぜんたいてき

には、審

しん

議会

ぎ か い

や 協

きょう

議会

ぎ か い

からと、 障

しょう

がい関係

かんけい

団体

だんたい

に委員

い い ん

を依頼

い ら い

す

る予定

よ て い

。その上

うえ

でバランスをとる必要

ひつよう

があれば、個別

こ べ つ

にも依頼

い ら い

することが

あるかもしれない。 

○ 小谷

こ た に

副会長

ふくかいちょう

 

施設

し せ つ

入所者

にゅうしょしゃ

調査

ちょうさ

について、施設

し せ つ

職 員

しょくいん

が聞

き

くときに、介護

か い ご

を受

う

けている、

世話

せ わ

をしている人

ひと

に本音

ほ ん ね

の 話

はなし

ができるものか疑問

ぎ も ん

がある。誰

だれ

かが出向

で む

いて

話

はなし

を聞

き

くことはあるのか。 

○ 札幌市

さ っ ぽ ろ し

（樋口

ひ ぐ ち

事業

じぎょう

計画

けいかく

担当

たんとう

係 長

かかりちょう

） 



障

しょう

がい当事者

と う じ し ゃ

による聞

き

き取

と

り 調

ちょう

査

さ

も予

よ

定

てい

していて、まちづくりサポー

ターに市

し

の職 員

しょくいん

も同行

どうこう

して、そういった懸

け

念

ねん

を 補

おぎな

う予

よ

定

てい

である。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

入 院

にゅういん

患者

かんじゃ

調査

ちょうさ

について、ご本

ほん

人

にん

が書

か

ける方

かた

もいると思

おも

うが。 

○ 札幌市

さ っ ぽ ろ し

（高木

た か ぎ

職 員

しょくいん

） 

病 院

びょういん

で記入

きにゅう

いただきたいと 考

かんが

えている。病 院

びょういん

に入 院

にゅういん

されている方

かた

全員

ぜんいん

を対 象

たいしょう

にするということもある。統計上

とうけいじょう

のバランスに差異

さ い

が 生

しょう

じてしま

うこともあると思

おも

うので、病 院

びょういん

職 員

しょくいん

に一括

いっかつ

でお願

ねが

いしたい。 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

病 院

びょういん

の負担

ふ た ん

はありそうである。前回

ぜんかい

検討

けんとう

に参加

さ ん か

されていた委員

い い ん

からは何

なに

かあれば。 

 ＜特

とく

になし＞ 

 

● その他

ほか

 

(1) 発達障

はったつしょう

がい者

しゃ

支援

し え ん

体制

たいせい

整備

せ い び

事業

じぎょう

からの報告

ほうこく

 

○ 永井

な が い

会 長

かいちょう

 

発達障

はったつしょう

がい者

しゃ

支援

し え ん

体制

たいせい

整備

せ い び

事業

じぎょう

について、山

やま

本

もと

委員

い い ん

から報告

ほうこく

をお願

ねが

いし

たい。 

○ 山

やま

本

もと

委員

い い ん

 

発達障

はったつしょう

がい分野

ぶ ん や

が、各部会

か く ぶ か い

にまたがっているので、資料

しりょう

に基

もと

づいて、ま

とめてこの場

ば

でご報告

ほうこく

したい。 

○ 加藤

か と う

委員

い い ん

 

札幌市

さ っ ぽ ろ し

では、ネットワークづくりについて、子

こ

どもの 心

こころ

のネットワーク

事業

じぎょう

もある。 障

しょう

がいに特化

と っ か

していないが、診 療

しんりょう

体制

たいせい

との連携

れんけい

を取

と

ってい

る。医療

いりょう

につなぐのが 難

むずか

しい部

ぶ

分

ぶん

である。そこはお互

たが

いに連

れん

絡

らく

を取

と

ったり、

連携

れんけい

したりしていけたらいいと思

おも

う。 

○ 山

やま

本

もと

委員

い い ん

 

そのとおりだと思

おも

う。コンシェルジュ事業

じぎょう

の担当者

たんとうしゃ

や、ちくたくにも入

ってもらっている。入 院

にゅういん

病 床

びょうしょう

のこと等

など

も課題

か だ い

だと思

おも

っている。今後

こ ん ご

もお

力

ちから

添

ぞ

えお願

ねが

いしたい。 



 

○ 牧野

ま き の

委員

い い ん

 

札

さっ

幌

ぽろ

市

し

にご質

しつ

問

もん

したい。当事者

と う じ し ゃ

から質問

しつもん

を受

う

けているが、ヘルプマーク

の進 捗

しんちょく

状 況

じょうきょう

はどうなっているか。 

○ 札幌市

さ っ ぽ ろ し

（樋口

ひ ぐ ち

事業

じぎょう

計画

けいかく

担当

たんとう

係 長

かかりちょう

） 

直 接

ちょくせつ

の担当

たんとう

ではないが、29年度中

ねんどちゅう

を目途

め ど

に調 整

ちょうせい

している。 

○ 佐藤

さ と う

委員

い い ん

 

お配りしている福祉

ふ く し

用具

よ う ぐ

機器展

き き て ん

について、裏面

うらめん

にセミナーの記載

き さ い

をして

いるが、牧野

ま き の

委員

い い ん

が当事者

と う じ し ゃ

による講師

こ う し

派遣

は け ん

事業

じぎょう

の PR を 行

おこな

う講

こう

演

えん

をする。 


